
Protokoll über die 22. Sitzung 

des Beirates Nachhaltigkeit der Stadt Hilpoltstein 

am 10.12.2024 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende: 21:45 Uhr 
Ort: Residenz 
Teilnehmer: Ulla Dietzel (bis 20:30 Uhr), Richard Hofbeck, Christoph Leikam (bis 20:30 Uhr), 

Ute Mahl (bis 19:30 Uhr),  Markus Mahl (bis 19:30Uhr), Alexander Rouge, 
Bernhard Schiffer, Ute Sothmann, Hedwig Waldmüller 
 

Schriftführerin: Ute Sothmann 
 
 

 

 

Tagesordnung: 

1. Diskussion über Antrag auf Einrichtung ½ Stelle für einen/eine 

Nachhaltigkeitskoordinator*in 

2. Bericht über aktuellen Stand des Stadtleitbildes 

3. Zukünftige Aufgaben des Beirats 

4. Struktur des Beirats 

5. Sonstiges 

 

 

Zu TOP 1: 

Durch die Aufnahme der Nachhaltigkeitserklärung als Präambel im Stadtleitbild 

ergeben sich bei dessen Umsetzung eine Reihe von Aufgaben, die durch B. Schiffer 

anhand einer PPP näher erläutert werden  

(siehe Anhang 1). 

• Diese Aufgaben sind den anwesenden Stadträten und Bgm. Mahl bekannt 

und wurden auf der Klausurtagung auch angesprochen. So wurde z.B. 

beschlossen, dass die Bevölkerung über den Stand der Umsetzung von Zielen 

und Maßnahmen  alle 2 Jahre durch die Verwaltung informiert wird.  

• Wegen der knappen finanziellen Lage wird im neuen Haushalt  ein Antrag 

über eine zusätzliche Stelle für einen/eine Nachhaltigkeitskoordinator*in sehr 

wahrscheinlich nicht genehmigt werden.  

• Stattdessen plädieren die anwesenden Stadträte und Bgm. Mahl dafür, 

zunächst Mitarbeiter aus den verschiedenen Fachbereichen der Verwaltung 

durch entsprechende Fortbildungen zu schulen, um dem zentralen Aspekt der 

Nachhaltigkeit gerecht zu werden. Dieser Vorgehensweise stimmen die 

Anwesenden mehrheitlich zu (6:1). 

• Um die Finanzierung der Fortbildungen zu sichern, wird für den nächsten 

Haushalt ein ausreichendes Budget beantragt (verantw.: Waldmüller, bis 

19.12.2024). 

• Im Zuge der Umsetzung des Stadtleitbildes könnte sich im Laufe der Zeit 

herauskristallisieren, dass ein/eine Nachhaltigkeitskoordinator*in nötig sein 

wird. 



• Der Beirat Nachhaltigkeit behält sich vor, den Umsetzungsprozess zu 

beobachten und gegen Ende 2025 eine erste Bilanz zu ziehen. 

 

 

Zu TOP 2: 

H. Waldmüller erklärt kurz den aktuellen Stand bei der Entwicklung des 

Stadtleitbildes. 

• Die 10 Themenfelder wurden vom Stadtrat festgelegt. Das Themenfeld 

„Nachhaltigkeit“ wurde wegen der Präambel präzisiert: „Ökologie und 

Klimaschutz“. 

• Die Ziele und Maßnahmen ergeben sich durch die Beteiligung der 

Bürgerinnen und Bürger. Eine Priorisierung wurde in der Klausurtagung durch 

den Stadtrat vorgenommen. 

• Ziele und Maßnahmen können lt. H. Waldmüller noch ergänzt werden. So fehlt 

bisher  das wichtige Ziel  „Sichere und nachhaltige Wasserversorgung über 

2040 hinaus“. Es soll dem Themenfeld „Alltägliche Versorgung“ zugeordnet 

werden (verantw.: Waldmüller).  

• Kurze Kritik zu einigen Punkten im bisherigen Planungsstand des Leitbildes: 

Das Wort „Nachhaltigkeitsstrategie“ entfernen, denn die gibt es so nicht mehr 

Das Wort „Prüfung“ ersetzen durch eine  konkrete Maßnahme/Maßnahmen, 

die auch evaluiert werden kann/können. Nur etwas zu prüfen erscheint uns 

nicht zielorientiert genug. 

• Die Umsetzung der Maßnahmen soll im Frühjahr 2025 beginnen und zum Teil 

in Projektgruppen (mit interessierten Bürgerinnen und Bürgern) stattfinden. 

• Treffen der Lenkungsgruppe im Februar 

• April: offizielle Vorstellung des Stadtleitbildes mit  Einladung der Beiräte 

 

 

Zu TOP 3:  

• In Zukunft evtl. Teilnahme der Beiratsmitglieder an Projekten (siehe TOP 2). 

• Konsens: zurück zur Arbeit an den beiden Sachthemen „Wasser einsparen 

bzw. Wasser in der Fläche halten“ und „Lichtverschmutzung“ (siehe auch TOP 

4) 

 

 

Zu TOP 4: 

H. Waldmüller bittet aus familiären Gründen um Unterstützung in ihrem Amt als 

kommissarische Sprecherin des Beirats: 

• Organisationsteam H. Waldmüller, R. Hofbeck, B. Schiffer  

• Unterstützung durch R. Hofbeck beiTerminfindung, Einladung, Hinweis in der 

Zeitung, Terminabsprache mit der Residenz (Frau Hiller) Schlüssel holen 

• Inhaltliche Fragen: Organisationsteam, U. Sothmann 

• Moderation der Sitzungen und Laptoppräsentationen: B. Schiffer 

• Spezialthemen mit den jeweils Verantwortlichen 



• Wiedereinstieg ins Thema „Wasser“: Hofbeck und weitere interessierte 

Mitglieder des Beirats 

• Wiedereinsteig ins Thema „Lichtverschmutzung“: Laue, Rouge und weitere 

interessierte Mitglieder des Beirats 

 

 

Zu TOP 5: 

• Nächste Sitzung: Ende Januar 

• Fairtrade und Nachhaltigkeit am Pfingstmarkt (1. Juni 2025): 

Organisationstreffen am 20.1. um 17:30 Uhr (Sothmann und weitere 

interessierte Mitglieder des Beirats) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


